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Conacyt suspenderá becas por participar en protestas 
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Pandemia. Empresa aplica dosis a elegir entre Pfizer, Moderna y Johnson & Johnson en una 
instalación mexiquense de Arboledas y dice tener aval de autoridades de EU 
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Indagan quién lo suministró y el paradero de millones de pesos 

 
Recorta FMI previsión de crecimiento 
Actualización. Estima para México avance de 2.8% en 2022; recuperación, anclada a la 
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FMI reduce a 2.8% pronostico de PIB para México en el 2022 por el covid 
Nueva ola de contagios agudiza fallas de suministro 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Pagos a empresas de Tren Maya, cuando entreguen la obra: López Obrador (Excélsior, 
Arturo Paramo, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Para agilizar la obra de construcción del Tren Maya, el gobierno federal pagará a las empresas 
cuando entreguen obras concluidas, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En rueda de prensa dijo que, pese a que planea visitar la zona de construcción una vez por mes, 
su gobierno no está en posición de vigilar cotidianamente el avance de las empresas en los 
tramos asignados del proyecto. “Tenemos un acuerdo con las empresas. Un acuerdo de 
terminación, y van a cumplir en tiempo. Una especie de llave en mano, es decir, ‘termina la obra 
y te pagamos, de acuerdo a lo que está convenido’. Nada de que ‘te vamos a andar supervisando 
día y noche y pidiéndote comprobantes’. No. “Las empresas son parte del pueblo de México y 
están actuando de manera responsable”, sentenció López Obrador. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-tren-maya-pago-obra-
terminada/1494809?utm_source=portada&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
 
Gobierno federal envía equipo especializado a Tijuana por asesinatos de periodistas 
(Milenio, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Ciudad de México. - El gabinete de Seguridad del gobierno federal envío un equipo especializado 
a Tijuana, Baja California, para apoyar en las investigaciones por el asesinato de los periodistas 
Lourdes Maldonado y Margarito Martínez.  
El subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, explicó que se instruyó a la 
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, trabajar en coordinación 
con la Fiscalía General del Estado y la administración local para esclarecer los homicidios que 
sucedieron con menos de una semana de diferencia. Este martes, Mejía Berdeja estuvo en 
Tijuana con el fiscal general de Baja California, Ricardo Iván Carpio Sánchez, para hacer una 
inspección a la vivienda de Lourdes Maldonado, en el fraccionamiento Las Villas.  
Ahí, el subsecretario reiteró el apoyo irrestricto al gobierno de Baja California para fortalecer 
líneas de investigación y dio a conocer que existen avances importantes en las indagatorias. 
https://www.milenio.com/policia/envian-equipo-especializado-tijuana-asesinato-periodistas 
 
AMLO revisa temas de agua y seguridad con gobernador y alcaldes de Guanajuato 
(Milenio, Pedro Domínguez, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió por la mañana al gobernador de Guanajuato, 
Diego Sinhue Rodríguez, y a los alcaldes de León, Irapuato, Salamanca, Celaya y Silao para hablar 
sobre el proyecto que sustituirá el servicio de agua de la presa El Zapotillo, así como sobre 
seguridad. En el encuentro, que se extendió por aproximadamente dos horas, los 
guanajuatenses presentaron las propuestas para que las ciudades más importantes de la 
entidad tengan garantizado el servicio de agua. “Nos reunimos con el gobernador de 
Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo y las presidentas y presidentes municipales de León, 
Irapuato, Salamanca, Celaya y Silao de la Victoria. Tratamos asuntos de interés público, en 
especial lo relacionado con el agua y la seguridad”, publicó el presidente en Twitter. 
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Al salir de la reunión, el gobernador informó que la idea es llevar agua a las ciudades con 
diferentes proyectos, como construir presas o utilizar las ya existentes, pero todo de manera 
superficial. 
https://www.milenio.com/politica/amlo-revisa-temas-agua-seguridad-gobernado-guanajuato 
 
Morena busca recuperar recursos de la delincuencia (El Universal, Antonio López, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Al concluir la plenaria de Morena, la bancada se autoimpuso un plazo de 10 días para generar, a 
petición de miembros del gabinete, un anteproyecto que permita recuperar los recursos 
bloqueados al crimen organizado. Son 14 mil millones de pesos los que permanecen bloqueados 
por diversas causas; sin embargo, de ese total, la Secretaría de Hacienda ha comprobado que 3 
mil millones no han sido reclamados desde hace años y son susceptibles de recuperación. 
“Tenemos la información de que hay 14 mil millones incautados, pero de ellos, al momento hay 
3 mil millones a los cuales no se les ha quitado el tema de derechos de audiencia, no ha habido 
amparos o una persona que se presente para reclamarlos ante la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y, por lo tanto, buscaremos 
recuperar ese recurso mediante la modificación de algunas leyes para que no se violente 
ninguna garantía”, informó a EL UNIVERSAL la diputada Juanita Guerra Mena, presidenta de la 
Comisión de Seguridad Pública. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-busca-recuperar-recursos-de-la-delincuencia 
 
Autoridades municipales, las que más agreden a periodistas (El Universal, Redacción, p. 
web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Con un saldo de al menos 52 periodistas y 96 defensores de derechos humanos asesinados en lo 
que va del sexenio —y con una impunidad en más de 90% de los casos—, el gobierno federal 
señala al crimen organizado y a las autoridades municipales como los principales agresores... y 
responsabiliza a las fiscalías locales del nivel de impunidad que prevalece. En entrevista con EL 
UNIVERSAL, el titular de la Unidad para la Defensa de los Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Enrique Irazoque Palazuelos, reconoce la gravedad del problema y advierte que las 
amenazas, ataques y agresiones contra periodistas y defensores es un componente más de la 
crisis de derechos que el gobierno confirma y que se padece desde 2006. 
¿Qué diagnóstico tiene el gobierno respecto a las agresiones y amenazas contra periodistas y 
defensores de derechos en México? 
—Hemos realizado un análisis de un diagnóstico internamente para poder establecer dónde 
están nuestros factores de riesgo, dónde están ahora sí que nuestros enemigos públicos, la 
agenda de protección, y sí es necesario comentar que dentro de los factores que hemos 
encontrado, que generan agresiones hacia personas defensoras de derechos humanos y 
periodistas, sin lugar a dudas está el crimen organizado, la impunidad que existe en las 
investigaciones de agresiones hacia personas defensoras y periodistas, está la corrupción, el 
incumplimiento de las obligaciones locales en términos de los municipios y de las entidades 
federativas. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/autoridades-municipales-las-que-mas-agreden-
periodistas 
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Más profesores y alumnos van a casa; casi 10 millones de alumnos confinados 
(Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Casi diez millones de alumnos que ya asistían a las aulas en diciembre y poco más de medio 
millón de maestros se volvieron a confinar en sus hogares debido a los contagios por la pandemia 
de coronavirus. En la última semana, la asistencia de alumnos y maestros a las escuelas tuvo el 
mayor desplome respecto a la que se había logrado el año pasado. 
En medio de la cuarta ola de contagio de covid-19, 26 mil 172 planteles escolares que ya habían 
abierto volvieron a cerrar sus puertas. De acuerdo con la última información dada a conocer este 
martes en la conferencia matutina del Presidente de la República, por la secretaria de Educación 
Pública, Delfina Gómez, se cuenta con un total de 170 mil 782 planteles abiertos, 14 millones 243 
mil 222 alumnos y un millón 281 mil 61 docentes en las escuelas.   Para finales de 2021 se reportaba 
la asistencia de 24 millones 120 mil 160 estudiantes a las aulas atendidos por un millón 818 mil 
980 maestros   laborando en 196 mil 954 planteles. Esto significa que 9 millones 876 mil 938 de 
educandos regresaron a las clases virtuales y 537 mil 919 maestros dejaron de impartir sus 
lecciones cara a cara. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-profesores-y-alumnos-van-a-casa-casi-10-
millones-de-alumnos-confinados/1494987 
 
Crece ausentismo laboral por ómicron; permisos ayudan a contener contagios, dice 
experta (Excélsior, Karla Ponce, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
El aumento de contagios de covid-19 en México ha provocado que el ausentismo laboral esté en 
su nivel más alto desde que comenzó la pandemia. Datos del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) indican que, del 10 al 24 de enero de este año, a través de la aplicación IMSS Digital, 
o bien vía trámite en línea, se otorgaron 171 mil autorizaciones de Permiso Covid a trabajadores 
que presentaron algún síntoma de la enfermedad. Como referencia, de marzo de 2020, cuando 
se puso en marcha la automatización del trámite de incapacidad temporal, al 31 de diciembre de 
2021, se otorgaron cerca de 200 mil permisos a derechohabientes. Para Mario Correa, presidente 
del Comité Nacional de Estudios Económicos del IMEF, el nivel de ausentismo laboral impactará 
el desempeño económico del primer trimestre del año. Una encuesta de OCCMundial indicó 47% 
de los trabajadores mencionó que en sus lugares de trabajo les otorgan días de permiso con 
goce de sueldo en caso de contagio. Esto, a decir de Olivia Peralta, especialista en temas 
laborales, ha ayudado a contener los contagios en los centros de trabajo, pues muchas personas 
no alcanzan a recuperarse con los días de incapacidad que otorga el IMSS. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crece-ausentismo-laboral-por-omicron-permisos-
ayudan-a-contener-contagios-dice-experta 
 
Retoma SAT adeudos; sube cartera de créditos (Reforma, Azucena Vásquez, p web). 
Miércoles 26 enero 222 
A noviembre de 2021, la cartera de adeudos del SAT alcanzó un billón 439 mil millones de pesos, 
37 por ciento más que al cierre de 2020. El aumento en los 11 meses suma 389 mil 204 millones 
de pesos, pues reactivó créditos de contribuyentes que no le han pagado. 
En un informe de septiembre pasado, el propio SAT explicó que se reactivaron créditos 
cancelados de manera irregular en administraciones pasadas por posibles actos de corrupción.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-profesores-y-alumnos-van-a-casa-casi-10-millones-de-alumnos-confinados/1494987
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-profesores-y-alumnos-van-a-casa-casi-10-millones-de-alumnos-confinados/1494987
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crece-ausentismo-laboral-por-omicron-permisos-ayudan-a-contener-contagios-dice-experta
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crece-ausentismo-laboral-por-omicron-permisos-ayudan-a-contener-contagios-dice-experta


 

 

 

 
 
Diego Cuevas, socio de GLZ Abogados, especialista en consultoría y litigio fiscal, mencionó que 
para reactivar créditos cancelados el SAT debió agotar ciertos procedimientos, de lo contrario, 
será difícil cobrarlos. 
https://www.reforma.com/retoma-sat-adeudos-sube-cartera-de-creditos/ar2337973?v=2 
 
Por debilidad institucional, Morena llama a ala más dura a convención nacional 
(Milenio, Liliana Padilla, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Las inconformidades en Morena por la debilidad institucional que enfrenta el partido en el 
gobierno y las permanentes inconformidades por la selección de candidatos a través de 
encuestas, llevaron a un grupo de al menos 3 mil militantes de base a convocar a la convención 
nacional morenista. Con expositores confirmados como Pedro Salmerón, Irma Eréndira 
Sandoval, John Ackerman, Enrique Semo, Víctor Toledo, Bernardo Bátiz y Jesusa Rodríguez, 
entre otros, y ubicados en el ala más dura de Morena, los firmantes del manifiesto Morena: 
Momento de Definiciones, se reunirán el 5 de febrero en el Monumento a la Revolución para 
debatir la situación interna del partido. Una invitación al margen de los órganos del partido. 
La convocatoria para la convención nacional morenista advierte que la “enorme popularidad de 
Morena contrasta con su profunda debilidad institucional”, por lo que es necesaria la revisión de 
sus documentos básicos, declaración de principios, programa y estatuto. 
https://www.milenio.com/politica/debilidad-institucional-morena-llama-convencion-nacional 
 
Desconoce ASF costo de cancelar aeropuerto en Texcoco (Reforma, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Tres años después de que se suspendieran los trabajos en el Nuevo Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (NAICM), en Texcoco, no existe certeza sobre el costo real de la cancelación, 
debido a que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha dado tres estimaciones distintas. 
En un nuevo documento, denominado "Memoria de la fiscalización del Aeropuerto Internacional 
de México en Texcoco y su proceso de cancelación (2014-2019)", la ASF señaló que, hasta su 
cancelación, en esa obra se habían invertido 184 mil 551 millones de pesos. 
Los recursos eran de dependencias federales, del Grupo Aeroportuario de la CDMX; del Fondo 
Nacional de Infraestructura y de fideicomisos privados como el de Fibra E. 
La primera cifra, que hasta el momento es la única que deriva de una auditoría, estimó en febrero 
de 2021 el costo de la cancelación en 331 mil 996.5 millones de pesos, una cantidad superior en 
232 por ciento a los 100 mil millones de pesos calculados por el actual Gobierno federal. 
https://www.reforma.com/desconoce-asf-costo-de-cancelar-aeropuerto-en-texcoco/ar2338082 
 
Conacyt suspenderá becas por participar en protestas (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) suspenderá la entrega de becas a 
mexicanos que estudien en el extranjero si participan en manifestaciones políticas y también a 
aquellos becarios extranjeros que estén en México se les suspenderá el apoyo económico si 
participan en protestas de carácter político en cualquier parte del país. Pero eso no es todo, en el 
anteproyecto del Reglamento de Becas para el Fortalecimiento de la Comunidad de 
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación enviado por el Conacyt a la Comisión de 
Mejora Regulatoria (Conamer) y que está en revisión, se indica que cuando una becaria se 
encuentre embarazada, en parto o puerperio se le suspenderá la beca que recibe en ese lapso. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conacyt-suspendera-becas-por-participar-en-protestas 
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Importan más autos usados por escasez de nuevos (Reforma, Frida Andrade, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
La escasez de vehículos nuevos, derivado de la crisis de semiconductores y de otras cadenas de 
suministro de la industria automotriz, ha llevado a que la importación legal de autos usados 
toque niveles cercanos a lo que ocurrió en 2016. De enero a noviembre de 2021, ingresaron 
legalmente al País 151 mil 515 unidades usadas, cuando en el mismo periodo, pero de 2016 
entraron 137 mil 599. La internación de estas unidades seminuevas y que ingresan de forma legal 
al País, es decir, con papeles en regla, contrario a los llamados "chocolates", representó el 17 por 
ciento del total de ventas de vehículos que existieron en el mercado interno durante el 
acumulado de enero a noviembre de 2021. 
https://www.reforma.com/importan-mas-autos-usados-por-escasez-de-nuevos/ar2338052?v=3 
 
Dejan las aulas 93 mil alumnos en la CDMX; cerraron 670 centros educativos 
particulares (Excélsior, Georgina Olson, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
En la ciudad, 93 mil 418 alumnos abandonaran la escuela, además cerraron 670 centros 
educativos particulares y diez mil 984 docentes perdieron su empleo del ciclo 2018-2019 al 2020-
2021, dio a conocer ayer la Coparmex Ciudad de México. Patricia Ganem Alarcón, presidenta de 
la Comisión de Educación de ese organismo, detalló que parte de estas cifras se explica por la 
pandemia de covid-19, por el hecho de que no todos los alumnos contaban con los recursos 
tecnológicos para seguir las clases en línea o porque tuvieron que dejar los estudios por 
problemas económicos de la familia. Ganem Alarcón explicó que la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), ha señalado que las condiciones a distancia no 
cumplen con el desarrollo de habilidades deseables en los alumnos.  
Concluyó que es importancia dotar a las escuelas, a los profesores y a las familias de 
equipamiento, conectividad, capacitación e insumos. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/dejan-las-aulas-93-mil-alumnos-en-la-cdmx-
cerraron-670-centros-educativos-particulares 
 
Ebrard: “no se les va a hacer” una crisis México-EU (Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, descartó categóricamente una crisis en la 
relación México-Estados Unidos y advirtió que quienes insisten en dicho escenario “no lo van a 
tener, no se les va a hacer”. Mientras, Mario Delgado, dirigente del morenismo nacional, consideró 
que el testamento político de Andrés Manuel López Obrador es un “acto afortunado” pero 
“innecesario”, ya que “tenemos Presidente para rato”.  
Al participar en la reunión plenaria del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados, el canciller reconoció la existencia de diferendos entre ambas naciones en diversos 
temas, pero dejó claro que no se puede hacer una crisis de cada uno de los desacuerdos. “No 
podemos convertir cada diferencia en una crisis, ni va a suceder. Todos los que han estado 
insistiendo en que ahí viene la crisis, pero ahí viene la crisis, y ahora sí ya viene, ahí viene, ahí viene 
con esto y con el otro y con el otro no lo van a tener, no se les va a hacer”, remarcó. 
https://www.milenio.com/politica/ebrard-no-se-les-va-a-hacer-una-crisis-mexico-eu 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/importan-mas-autos-usados-por-escasez-de-nuevos/ar2338052?v=3
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/dejan-las-aulas-93-mil-alumnos-en-la-cdmx-cerraron-670-centros-educativos-particulares
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/dejan-las-aulas-93-mil-alumnos-en-la-cdmx-cerraron-670-centros-educativos-particulares
https://www.milenio.com/politica/ebrard-no-se-les-va-a-hacer-una-crisis-mexico-eu


 

 

 

 
 
México y Colombia, "grandes países con demasiadas narcoseries": Ebrard (Milenio, Adyr 
Corra, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, sostuvo durante su primer día de visita en 
Colombia que México y el país sudamericano “son grandes naciones”, pero “hay demasiadas 
narcoseries” sobre ambos. “La única dificultad que tenemos a veces es que hay demasiadas 
narcoseries sobre nosotros, pero somos dos grandes países, dos grandes civilizaciones, y vamos 
a demostrar que eso que estoy diciendo, se traduzca en que se debe tener confianza al viajero 
colombiano y al mexicano”, dijo en un mensaje a medios desde Bogotá junto a la vicepresidenta 
de Colombia y canciller Marta Lucía Ramírez. 
Ebrard destacó que a partir de este miércoles Colombia entregará a México la estafeta para 
dirigir la Alianza del Pacífico a la que se sumará por primera vez Singapur como estado asociado. 
https://www.milenio.com/politica/mexico-colombia-paises-demasiadas-narcoseries-ebrard 
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Trascendidos 
 
 
El futuro de Jaime Bonilla (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Primero, la autopromoción o las versiones de sus simpatizantes, lo colocaban como secretario de 
Comunicaciones, de Turismo o del Trabajo. Después, decían que quizá iría a una embajada de 
primer nivel. Otros, que se preparaba su regreso al Senado para sacar de la coordinación de la 
bancada de Morena a Ricardo Monreal. Sin embargo, luego del asesinato de la periodista Lourdes 
Maldonado, quien se dijo amenazada por él, el exgobernador de Baja California Jaime Bonilla 
tiene un futuro político incierto. Nos dicen que quizá don Jaime debió aceptar alguno de esos 
espacios en el gabinete, ir a una embajada o regresar a su escaño, pues hoy en día no se ve 
sencilla una designación en un cargo público de alto nivel mientras el crimen de Maldonado no 
sea esclarecido. Y eso que en la autollamada Cuarta Transformación hay una larga lista de 
designaciones polémicas. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-futuro-de-jaime-bonilla 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
NO SE lo cuenten a nadie, pero el priista Alejandro Moreno armó tremendo escándalo en el 
aeropuerto de Toluca antes de tomar un vuelo privado hacia Honduras. Y todo porque no llevaba 
completa la documentación. 
EL SHOW del campechano en el hangar de ICCS fue porque las autoridades no permitían a su 
esposa abordar, ya que no contaba con el certificado original de vacunación. Después de armar 
el borlote e, inclusive, provocar el retraso de otros vuelos privados, el dirigente priista terminó 
mandando a uno de sus guaruras a traer el documento. 
MORENO viajó para asistir a la toma de posesión de la presidenta Xiomara Castro y por eso a 
"Alito" le salieron alas. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-26/op220092 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Que por fin la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, se subió al pleito entre morenistas 
en esa cámara y respaldó a Ricardo Monreal Ávila, quien “es un gran operador político que ha 
construido en tres años una gran confianza no solo al interior del grupo parlamentario de 
Morena, sino también con las diversas fuerzas políticas y eso es muy valioso”, después de una 
semana de jaloneos derivados del encarcelamiento de José Manuel del Río Virgen, colaborador 
del zacatecano, en Veracruz. 
Que por cierto, John Ackerman, del comité organizador de la Convención Nacional de Morena 
fechada para el 5 de febrero en el Monumento a la Revolución, hace saber que los más de 3 mil 
convocantes provienen de una amplia diversidad de expresiones del partido y de la ciudadanía, 
todas coincidentes en la urgente necesidad de rescatar al partido precisamente de las manos de 
figuras como Ricardo Monreal y su suplente, Alejandro Rojas Díaz Durán, “quienes han militado 
sistemáticamente contra la democratización, el respeto a los documentos básicos y el poder de 
las bases”. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1263 
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COLUMNAS 
 
 
Lo que no dice el “testamento” (El universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Con diferencia de horas, el gobierno federal mexicano ofreció tres versiones distintas sobre por 
qué el presidente estaba en un hospital. 
El viernes a las 16:15 el vocero, Jesús Ramírez, tuiteó que López Obrador había acudido a una 
revisión de rutina y que todo estaba bien. 4 horas más tarde, a las 20:30 del mismo viernes, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, publicó un comunicado expresando que, 
durante la revisión de rutina, los médicos consideraron necesario hacerle un cateterismo 
(¿Cuándo fue la revisión de rutina?, ¿cuándo lo decidieron?, ¿fue ese día o fue antes?). Al día 
siguiente, a las 12:00 horas, el propio López Obrador en un video dijo que el cateterismo se había 
decidido hace semanas y no se lo habían podido hacer porque le dio Covid. 
Si el vocero y el secretario de Gobernación no sabían, grave. Se supone que son los dos más 
cercanos. Si sí sabían y mintieron, peor. Cada uno, haciendo su mejor esfuerzo por esconder la 
verdad y en el camino, tropezándose el uno con el otro. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/lo-que-no-dice-el-testamento 
 
Cómo el gobierno de Cuauhtémoc Blanco protegió al Ray (El Universal, Héctor de Mauleón, 
Columna de Opinión p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Raymundo Castro Salgado, El Ray, jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación en Morelos, 
arribó al penal de Atlacholoaya el 8 de mayo de 2019.   
Su ingreso fue atestiguado por el coordinador estatal del sistema penitenciario en Morelos, Israel 
Ponce de León, así como por Raúl Colín Martínez, director operativo de Atlacholoaya, así como 
por Miriam Mireles, directora de centros penitenciarios del estado.  A las 3:30 de la mañana se le 
dio entrada, se le tomaron las huellas dactilares. De acuerdo con personal administrativo y de 
seguridad y custodia, Ponce de León giró instrucciones para que el jefe de plaza recibiera un 
trato especial “y se le hiciera llegar todo lo que pidiera”. Los encargados de transmitir estas 
órdenes, según los custodios, fueron el director general operativo del Cereso, Raúl Colín Martínez, 
y el comandante Armando Carmona, jefe de seguridad de Atlacholoaya.   
El Ray fue alojado en la zona conocida como El Paraíso. Algunos internos de esta sección llegaban 
a pagar hasta 25 mil pesos semanales para tener acceso a dicha zona de confort y privilegios. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/como-el-gobierno-de-
cuauhtemoc-blanco-protegio-al-ray 
 
El polémico ministro González Alcántara (El Universal, Mario Maldonado, p web). 
Miércoles 26 enero 2022 
A poco menos de un año del relevo de Arturo Zaldívar en la presidencia de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), la carrera por encabezar el Poder Judicial entra en una de sus más 
interesantes etapas. Quienes pretenden ocupar ese cargo, a partir del 1 de enero de 2023, 
comienzan a presentar sus cartas credenciales a la figura que será determinante en la sucesión: 
el titular del Poder Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador.  
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En ese contexto se entiende la resolución del ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá, 
para obligar a los concesionarios de radio y televisión a distinguir en sus programas informativos 
los contenidos con presuntos juicios de valor, considerados de opinión, de los puramente 
noticiosos, una decisión que se alinea a la guerra que desde Palacio Nacional se mantiene contra 
los medios informativos.  
La carrera de González Alcántara ha estado ligada a López Obrador desde principios del siglo, 
cuando el entonces magistrado se desempeñó como presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Distrito Federal durante la Jefatura de Gobierno del tabasqueño. La intervención del ahora 
ministro fue determinante para que AMLO participara en las elecciones del año 2000, toda vez 
que le ayudó a validar su muy cuestionada residencia en la capital del país. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-polemico-ministro-gonzalez-
alcantara 
 
Culpa al de antes (Reforma, Sergio Semiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
"Cuando culpas a los demás, renuncias 
al poder de cambiar".  
Robert Anthony 
La culpa de todos los males de México la tienen los de antes. El presidente López Obrador, y su 
equipo, responsabilizan sistemáticamente a los gobiernos anteriores por todos los problemas. 
México no crece, porque los corruptos de antes despedazaron la economía; tenemos violencia, 
por las políticas neoliberales del pasado; no hay medicamentos en clínicas y hospitales, porque 
las empresas farmacéuticas que vendían medicamentos al sector público eran corruptas. 
Ayer el Presidente anunció una "investigación a fondo" sobre el asesinato de la periodista 
Lourdes Maldonado. Esta es la declaración que hemos escuchado siempre, cada vez que hay un 
acto de violencia importante; pero añadió: "La diferencia, lo que pasa es que lo digo y lo digo y es 
como si no se escuchara, la diferencia, y es una ventaja, es que nosotros no permitimos la 
impunidad. Anteriormente había relaciones de complicidad, eso era el gobierno, una banda de 
malhechores, ahora no". 
https://www.reforma.com/culpa-al-de-antes-2022-01-26/op220094 
 
Entre “la calor” y “los neoliberales” (Milenio, Carlos Marón, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Las generalizaciones a que tan frecuentemente recurren los machuchones cuatroteístas, lejos 
de servir de algo, son ridículas coartadas para intentar ocultar la cachetona irresponsabilidad con 
que gobiernan. Se parapetan en vaguedades que delatan y fomentan la impunidad. 
El “pasado neoliberal” es la ridícula abstracción que pretextan para justificar una gran variedad 
de crímenes que son incapaces de resolver, como los recientes asesinatos de dos periodistas en 
Tijuana, el robo de un cadáver de bebé en la capital, su introducción en una cárcel de Puebla y el 
hallazgo en un basurero del mismo penal.  
Debieran saber que quien acusa con generalizaciones lo que hace es absolver a quienes debiera 
perseguirse y castigarse. 
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Junto con la corrupción, el huachicoleo, el desastre en el sistema público de salud, la degradación 
de la enseñanza básica, el desabasto de medicamentos y la chatarrización de instituciones y 
servicios, todo es “culpa del pasado”, al que sin embargo la 4T sigue aferrada en la expresión más 
“neoliberal” y salinista que dicen repudiar, como lo evidencia su contento por la renovación 
peñanietista del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá o la compra de la mitad de la 
refinería de Shell en Texas (cuya inicial sociedad ideó el aborrecido ex “innombrable”). 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/entre-la-calor-y-los-
neoliberales 
 
AMLO: cese, crítica y premio (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Probado, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Una de las cosas más ciertas que ha dicho el presidente López Obrador es que su pecho no es 
bodega. 
Y no, nunca lo ha sido. 
Ayer lo confirmó cuando se refirió a su decisión de cesar a Rogelio Jiménez Pons de la dirección 
de Fonatur, a cargo de la construcción del Tren Maya, al que, ante los retrasos, cambios de ruta y 
aumento de costos sustituyó con el ex secretario de Bienestar, Javier May. 
A una pregunta de por qué el cambio, lo desnudó: 
Es que necesitamos terminar esta obra y necesitamos responsables que estén comprometidos 
por entero, que no se detengan ante nada y que se apliquen a fondo. Para poder llevar a cabo 
una obra se requiere un mando y una supervisión permanente y no vamos a estar considerando 
que son nuestros amigos o nuestros compañeros, pero resulta que no dan resultados. Lo 
lamentamos mucho, nos da pena. Podemos querer mucho a una persona, pero si esa persona 
no se aplica, no se entusiasma, no tiene las convicciones suficientes, no internaliza que estamos 
viviendo un momento estelar de la vida pública de México, si está pensando que es la misma 
vida rutinaria del gobierno, que todo es ortodoxo, que todo es plano, que no importa que se pase 
el tiempo, pues entonces no está entendiendo que una transformación es un cambio profundo, 
es una revolución de las conciencias. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-cese-critica-y-premio 
 
El gran fracaso (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
El mundo terminará este año con una economía 7 por ciento superior al nivel previo a la 
pandemia… pero México seguirá por debajo de 2019. El desempeño de la economía mexicana 
entre el 2020 y el 2022 será uno de los peores entre las principales economías del mundo, de 
acuerdo con las proyecciones que dio a conocer ayer el Fondo Monetario Internacional (FMI). 
El FMI estableció un pronóstico de 2.8 por ciento para el crecimiento de México en este año. 
Apenas en octubre pasado había calculado una tasa de 4 por ciento. 
Considerando los 3 años desde el arranque de la pandemia, México sería junto con España, el 
único país de tamaño importante en el cual el nivel del PIB terminaría este año por abajo del que 
tenía en el 2019. La economía mundial en su conjunto habrá crecido 7.1 por ciento respecto al 
nivel de 2019 y en particular en los mercados emergentes lo habrá hecho a un ritmo de 9.4 por 
ciento en promedio para este lapso. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/26/el-gran-fracaso/ 
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Palo a Slim (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
EL PROYECTO que discutirán hoy en el pleno los cinco comisionados del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), para autorizar a Claro Video dar servicios de televisión restringida, es 
negativo. No se descarta que Adolfo Cuevas, Javier Juárez, Arturo Robles, Sóstenes Díaz y Ramiro 
Camacho emitan votos diferenciados, pero al final la resolución sería congruente con los 
dictámenes técnicos del regulador. Lo que sí sería muy preocupante y grave es que los 
comisionados les compraran a los directivos de América Móvil el cuento de que buscarán 
dialogar con la Representación Comercial de Estados Unidos. Primero, porque la oficina de 
Katherine Tai en todo caso tendría que hablar con la Secretaría de Economía, que representa 
Tatiana Clouthier, y con el mismo IFT, que son las autoridades mexicanas relevantes. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/26/palo-a-slim/ 
 
#PeriodismoEnRiesgo (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
El asesinato de la periodista Lourdes Maldonado galvanizó varios factores en el gremio: los 
miedos, las frustraciones, la impotencia y, sobre todo, la unión como hace mucho no se veía entre 
colegas. No hay nada objetivo que permita una interpretación del porqué, después de 51 
periodistas asesinados en el sexenio, el de Maldonado haya detonado esta reacción, salvo por el 
antecedente que, hace casi dos años, la periodista de Tijuana se paró frente al Presidente en una 
mañanera y le dijo que temía por su vida, a propósito de un diferendo laboral con la empresa de 
su amigo Jaime Bonilla, a quien haría gobernador de Baja California. Quizá fue el recuerdo de 
aquel momento lo que cambió el metabolismo del gremio, porque el gobierno no tomó en serio 
lo que denunció Maldonado, que terminó muerta con un balazo en la cabeza. 
Durante dos días consecutivos el presidente Andrés Manuel López Obrador ha tocado el crimen. 
El lunes pidió no brincar a conclusiones para responsabilizar a Bonilla, lo que es correcto, porque 
no se debe prejuzgar a nadie. Ayer negó que Maldonado hubiera estado en el Mecanismo de 
Protección de Periodistas federal, que depende de la Secretaría de Gobernación, pero dijo que 
“de todas formas nosotros estamos obligados a aclarar este crimen y evitar que continúen los 
asesinados de periodistas y de los ciudadanos. Por eso trabajamos todos los días”. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2022/01/26/periodismoenriesgo/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Aprueba Comisión Permanente 13 dictámenes (Quadratin, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
La Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó, en votación económica, 13 
dictámenes de la Tercera Comisión de Trabajo en materia de economía de las mujeres, precio de 
los productos de higiene menstrual, precios de la canasta alimentaria, medio ambiente y 
discapacidad, entre otros.   Refiere un comunicado que, al fundamentar los dictámenes, la 
diputada Laura Imelda Pérez Segura (Morena) señaló que el trabajo de la Tercera Comisión, a 
pesar del corto periodo de receso, refleja el esfuerzo y la disposición de todos los grupos 
parlamentarios. También se avaló exhortar a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales y a la Secretaría de Medio Ambiente de la Ciudad México para que refuercen las 
acciones de preservación, protección y conservación del ajolote mexicano, especie endémica en 
peligro de extinción e informen los avances de las mismas.  
Otro punto solicita a la Procuraduría Agraria que las asesorías jurídicas establecidas en el 
artículo 136, fracciones II y IX de la Ley Agraria vigente puedan brindarse también vía telefónica, 
estableciendo esta opción en su portal de internet. 
https://www.quadratin.com.mx/politica/aprueba-comision-permanente-13-dictamenes/ 
Información relacionada: 
 

- Aprueba la Comisión Permanente 13 dictámenes que exhortan a diversas 
dependencias (Mi Punto de Vista, Redacción, p. web). 

Martes 25 enero 2022 
La Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó, en votación económica, 13 
dictámenes de la Tercera Comisión de Trabajo en materia de economía de las mujeres, precio de 
los productos de higiene menstrual, precios de la canasta alimentaria, medio ambiente y 
discapacidad, entre otros. Al fundamentar los dictámenes, la diputada Laura Imelda Pérez 
Segura (Morena) señaló que el trabajo de la Tercera Comisión, a pesar del corto periodo de receso, 
refleja el esfuerzo y la disposición de todos los grupos parlamentarios.  
También se avaló exhortar a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la 
Secretaría de Medio Ambiente de la Ciudad México para que refuercen las acciones de 
preservación, protección y conservación del ajolote mexicano, especie endémica en peligro de 
extinción e informen los avances de las mismas. Otro punto solicita a la Procuraduría Agraria 
que las asesorías jurídicas establecidas en el artículo 136, fracciones II y IX de la Ley Agraria vigente 
puedan brindarse también vía telefónica, estableciendo esta opción en su portal de internet. 
https://www.mipuntodevista.com.mx/aprueba-la-comision-permanente-13-dictamenes-que-
exhortan-a-diversas-dependencias/ 
 

- Tercera Comisión de la Permanente aprueba 13 puntos de acuerdo (Mi Punto de 
Vista, Redacción, p. web). 

Martes 25 enero 2022 
La Tercera Comisión de la Permanente: Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, 
Comunicaciones y Obras Públicas, que preside la diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra 
(Morena) aprobó 13 dictámenes con puntos de acuerdo.  
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El primero de ellos busca que la Comisión Permanente exhorte al Instituto Nacional de las 
Mujeres y a la Secretaría de Economía para que, en el ámbito de sus atribuciones, continúen las 
medidas que promuevan la autonomía económica de las mujeres en situación de violencia. Otro 
punto más busca exhortar a la Procuraduría Agraria para que las asesorías jurídicas establecidas 
en el artículo 136, fracciones II y IX, de la Ley Agraria vigente, en medida de lo posible, puedan 
brindarse también vía telefónica, estableciendo la opción en su portal de Internet: 
https://www.gob.mx/tramites/ficha/asesoriajuridica-ante-la-pa/PA4882. 
El sexto exhorto está dirigido a la Procuraduría Federal del Consumidor para que mantenga las 
medidas de estricta vigilancia, a fin de garantizar, a las y los usuarios de gas natural, tarifas 
objetivas y proporcionales a su consumo real, así como continuar con el seguimiento puntual a 
la Acción Colectiva en Sentido Estricto 314/2019 con el objetivo de resarcir las pérdidas 
económicas que sufrieron los usuarios de la empresa Naturgy, derivadas del incumplimiento de 
precios y tarifas. 
https://www.mipuntodevista.com.mx/tercera-comision-de-la-permanente-aprueba-13-puntos-
de-acuerdo/ 
 
Multihomicida imprudencial, funcionario federal (Estamos Aquí, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Campeche. - A la vez que advirtió que no se permitirá abusos de ningún funcionario federal, la 
representación estatal de la Procuraduría Agraria (PA) reconoció que el multihomicida que 
arrolló y mató a un hombre y una mujer embarazada en la avenida José López Portillo, sí es 
funcionario federal. Se informó que la Procuraduría Agraria otorgara todo el apoyo y facilidades 
a las autoridades de la Fiscalía General del Estado de Campeche, a fin de realizar, con estricto 
apego al estado de Derecho, las investigaciones conducentes para deslindar responsabilidades 
en torno al lamentable accidente automovilístico, ocurrido la madrugada de este domingo, en 
el que presuntamente está involucrado un visitador agrario de la institución. 
El titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios, ya que se ha puesto en contacto 
con el fiscal del Estado de Campeche, Renato Sales Heredia, con el fin de poner a su disposición 
toda la información correspondiente para las investigaciones. 
https://estamosaqui.mx/2022/01/25/multihomicida-imprudencial-funcionario-federal/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Obras de mejoramiento urbano se enfocan en territorios desiguales para recuperar 
tejido social: Sedatu (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 560/2022, 
p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), interviene territorios en desigualdad para recuperar 
el tejido social y promover su desarrollo, informó el subsecretario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz. “Con el PMU no solo hacemos obras para mejorar el entorno; el 
objetivo principal es recuperar el tejido social, a través de los comités comunitarios promovemos 
que la población se apropie de los espacios públicos en sus comunidades”, precisó al participar 
en la Reunión Plenaria del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados. 
 

https://www.gob.mx/tramites/ficha/asesoriajuridica-ante-la-pa/PA4882
https://www.mipuntodevista.com.mx/tercera-comision-de-la-permanente-aprueba-13-puntos-de-acuerdo/
https://www.mipuntodevista.com.mx/tercera-comision-de-la-permanente-aprueba-13-puntos-de-acuerdo/
https://estamosaqui.mx/2022/01/25/multihomicida-imprudencial-funcionario-federal/


 

 

 

 
 
El funcionario reportó que, en los tres años de esta administración, la Sedatu ha intervenido más 
de cien municipios con infraestructura para espacios públicos, deportivos, salud, educación, 
cultura y comercio, beneficiando de forma directa a más de 5 millones de personas. 
Fajardo Ortiz reportó que la Sedatu ha realizado más de 750 obras de mejoramiento urbano y 
alrededor de 187 mil acciones de ampliación, construcción y reconstrucción de viviendas. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/obras-de-mejoramiento-urbano-se-enfocan-en-territorios-
desiguales-para-recuperar-tejido-social-sedatu 
 
Presenta Sedatu Plan Integral del Río Atoyac en Oaxaca; se invertirán más de 700 
mdp (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Oaxaca de Juárez. - El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), presentó el Plan Integral del Río Atoyac, un proyecto que 
contempla una inversión mayor a los 700 millones de pesos (mdp) y que tiene como objetivo 
cuidar el ecosistema, resguardar la historia y mejorar los espacios públicos del sur de la ciudad. 
Durante un recorrido encabezado por la presidenta honoraria del Consejo de la Coordinación de 
Memoria Histórica y Cultural de México, Beatriz Gutiérrez Müller, el titular de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón, explicó que el proyecto consiste en la recuperación de 12 hectáreas en lo que antes 
era una fábrica de triplay, para construir un parque urbano, un parque lineal y el área de 
comedores de la Central de Abasto. En presencia del gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat y 
su esposa, Ivett Morán, Meyer Falcón precisó que el proyecto contempla la construcción de la 
nueva sede del Archivo General Agrario (AGN) en el centro del predio y alrededor el Parque 
Urbano de siete hectáreas con senderos iluminados para convertir el área en un espacio público 
seguro y accesible. “Estamos trabajando en los proyectos. Se conformaron dos ejes de 
comunicación: el primero conectará la Central de Abastos con un puente peatonal que cruzará 
al interior del archivo y parque urbano y el otro será una línea de conexión con el metrobús que 
se está construyendo en Oaxaca”, detalló. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-plan-integral-del-rio-atoyac-en-oaxaca-
se-invertiran-mas-de-700-mdp 
Información relacionada: 
 

- Oaxaca será sede del Archivo Agrario Nacional (La Onda Oaxaca, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Oaxaca. - El gobernador Alejandro Murat Hinojosa encabezó un recorrido en compañía de la Dra. 
Beatriz Gutiérrez Mûller, esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador y el edil capitalino 
Francisco Martínez Neri, por la zona de la ex fábrica de Triplay en el municipio de Oaxaca de 
Juárez. Acompañados por funcionarios del gobierno federal y estatal el mandatario oaxaqueño 
anunció que en breve se iniciarán los trabajos para rehabilitar el predio de dos hectáreas que 
albergará el Archivo Agrario Nacional. Murat Hinojosa destacó la colaboración de los tres niveles 
de gobierno para recuperar este espacio, que había estado abandonado durante más de 20 años. 
https://www.laondaoaxaca.com.mx/2022/01/oaxaca-sera-sede-del-archivo-agrario-nacional-
video-alejandromuratbeatrizgmullerivettemuratmemoriademexicogobiernomxmeyerfalcon/ 
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- Invertirá Sedatu 700 mdp en construcción del nuevo Archivo Agrario (La Jornada, 
Jorge A. Pérez Alfonso, p. web). 

Martes 25 enero 2022 
Oaxaca. - Más de 700 millones de pesos invertirá la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) para la construcción del nuevo Archivo Agrario Nacional, que se planea iniciar 
en próximos meses en la ciudad de Oaxaca, anunció el gobernador Alejandro Murat. 
Murat estuvo acompañado en el anuncio por la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, presidenta 
honoraria del Consejo Asesor de Memoria Histórica y Cultural de México y por el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón. Luego de recorrer las instalaciones de la antigua fábrica de triplay, 
localizada al sur de la capital del estado, en la agencia de San Juan Chapultepec, se efectuó una 
reunión de trabajo entre funcionarios municipales, estatales y federales para la presentación del 
proyecto, el cual se tiene programado se construya en 12 meses. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/25/sociedad/invertira-sedatu-700-mdp-en-
construccion-del-nuevo-archivo-agrario/ 
 
Pese a los obstáculos, en diciembre de 2023 se inaugura Tren Maya: presidente López 
Obrador (Gob.mx, Presidencia de la República, Comunicado, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Al reiterar que pese a los obstáculos en diciembre de 2023 será inaugurado el Tren Maya, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que se requiere contar con responsables a cargo 
que estén completamente comprometidos y no se detengan ante nada. Al referirse al reciente 
nombramiento de Javier May Rodríguez como titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), dependencia a cargo de la construcción del Tren Maya, el primer mandatario señaló 
que no puede considerarse si se trata de amigos o compañeros, ya que la obra de transformación 
es algo de dimensiones mayores y por encima de todo está el interés de la nación: 
“Podemos querer mucho a una persona, pero si no se aplica, no se entusiasma, no tiene las 
convicciones suficientes, no internaliza que estamos viviendo un tiempo histórico; si está 
pensando que es la misma vida rutinaria del gobierno, que todo es ortodoxo, que no importa que 
se pase el tiempo, pues entonces no está entendiendo que una transformación es un cambio 
profundo, es una revolución de las conciencias.” 
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/pese-a-los-obstaculos-en-diciembre-de-2023-se-
inaugura-tren-maya-presidente-lopez-obrador 
 
La Conafor colabora con el programa “Sembrando Vida” en Chihuahua (Gob.mx, 
Comisión Nacional Forestal, Comunicado, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
El titular de la Promotoría de Desarrollo Forestal en Chihuahua de la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor), Manuel Chávez Díaz, entregó 131 kilogramos de semillas de pinos prieto y real, así como 
de palma abanico para la producción de planta que será utilizada en la reforestación de áreas 
degradadas en esta entidad; esto en el marco del convenio de colaboración entre la Conafor y la 
Secretaría de Bienestar para apoyar al programa “Sembrando Vida”. La semilla fue recibida por 
la coordinadora estatal del programa “Sembrando Vida” en Chihuahua, Teresita de Jesús Ruiz 
Anchondo, quien indicó que se trasladaría a los 817 viveros comunitarios habilitados con sistema 
de riego e insumos para su siembre por parte de personas incorporadas en el programa. 
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Durante este acto, Chávez Díaz explicó que estas semillas pasaron por un proceso de recolección, 
traslado y almacenamiento en el Banco de Germoplasma de vivero forestal “Las Vírgenes” en el 
municipio de Rosales, donde técnicos especialistas clasifican la semilla, realizan pruebas de 
viabilidad física y química para evaluar su efectividad en cuanto a la germinación; luego, las 
semillas se seleccionan y depositan en contenedores herméticos para su conservación. 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-colabora-con-el-programa-sembrando-vida-en-
chihuahua 
 
AMLO carga contra Jiménez Pons y explica por qué salió del Fonatur y Tren Maya 
(Revista Proceso, Ezequiel Flores Contreras, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que la sustitución de Rogelio Jiménez Pons 
por Javier May Rodríguez en la dirección general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), es porque se necesita un funcionario federal “responsable, comprometido por entero, 
que no se detenga ante nada y que se aplique a fondo” en la terminación de las obras del Tren 
Maya. “Es un poco el método de trabajo y para poder llevar a cabo una obra se requiere un mando 
y se requiere una supervisión permanente, constante y si hablamos de la obra de transformación, 
que es algo de mayores dimensiones, pues no vamos a estar considerando que son nuestros 
amigos o nuestros familiares o nuestros compañeros, pero resulta que no dan resultados”, dijo 
en referencia a Jiménez Pons. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/1/25/amlo-carga-contra-jimenez-pons-explica-por-
que-salio-del-fonatur-tren-maya-279755.html 
Información relacionada: 
 

- AMLO asegura que salida de Jiménez Pons fue por retraso en obra del Tren 
Maya (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 

Martes 25 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que uno de los factores que tomó para 
remover a Rogelio Jiménez Pons como titular de Fonatur y encargado de la construcción del 
Tren Maya, fue la falta de compromiso con ese proyecto que presentaba un retraso de obra. 
Durante su conferencia en Palacio Nacional, sin mencionar a Jiménez Pons, el mandatario 
federal dijo que, a su parecer, la política es acción y la acción es convicción. 
“Es que necesitamos terminar estas obras y necesitamos responsables que estén como 
prometidos por entero, que no se detengan ante nada, y que se apliquen a fondo. El método de 
trabajo para poder llevar a cabo una obra se requiere un mando, y se requiere una supervisión 
permanente constante”, dijo AMLO a pregunta expresa de los motivos de Rogelio Jiménez Pons. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-asegura-que-salida-de-Jimenez-Pons-fue-
por-retraso-en-obra-del-Tren-Maya-20220125-0050.html 
 
Por ecocidio en la ruta del Tren Maya deben comparecer Fonatur, Sedatu y 
Semarnat: Riestra (Municipios, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Ante el cambio en el tramo cinco de la ruta del Tren Maya y por la tala de más de 20 mil árboles, 
el diputado federal del PAN, Mario Riestra Piña, pidió que comparezcan el director del Fonatur, y 
los titulares de la Sedatu y Semarnat.  
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En representación de la fracción del PAN, presentó un punto de acuerdo ante la Comisión 
Permanente para solicitar la presencia del director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, a fin de que acudan a la Cámara de Diputados a aclarar 
dudas sobre la obra prioritaria del presidente Andrés Manuel López Obrador para el sureste cuya 
inversión se calcula en 200 mil millones de pesos. 
El legislador poblano exigió también que acuda María Luisa Albores González, titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), para que presente la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para la construcción y operación del Tren Maya. 
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-01-25/naci%C3%B3n/pide-mario-riestra-
comparecencia-de-fonatur-sedatu-y-semarnat-por-ecocidio-en 
 
Tren Maya: nuevas rutas se alejan de zonas clave (Milenio, Roberto Valadez, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
En 2019, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que construiría un 
proyecto ferroviario en el sureste del país llamado Tren Maya, se planeaba que conectara todos 
los puntos importantes de la península de Yucatán; sin embargo, se presentaron varios cambios 
en el diseño que lo alejan del objetivo.  Estas modificaciones hicieron que la inversión total de la 
obra aumentara; en 2018, cuando se anunció, se estimó una inyección de 120 mil millones de 
pesos, pero la última proyección de Rogelio Jiménez Pons, antes de dejar la dirección del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), era de 230 mil millones. Una de las primeras 
modificaciones fue sobre su plan de que, desde Valladolid, Yucatán, fuera a Coba, Quintana Roo, 
y de ahí a Tulum. Sin embargo, tras llegar a un acuerdo con ICA se acordó que de Valladolid fuera 
directamente a Cancún, a través de la carretera Kantunil-Cancún, que opera la empresa. 
https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-rutas-alejan-zonas-clave 
 
SOLAPAN SEMARNAT Y PROFEPA TALA ILEGAL (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p 
web). 
Martes 25 enero 202 
Campeche. - Ejidatarios de la localidad “Cinco de Febrero”, de Champotón, tomaron el Palacio 
de Gobierno para exigir la intervención de la gobernadora Layda Sansores San Román, por el 
despojo de cinco mil hectáreas de sus tierras y las agresiones de labriegos de Laguna Grande, a 
los que acusaron de cometer tala ilegal y operar más de 200 hornos clandestinos para producir 
carbón, con la complicidad de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa). Liderados por el comisario del 
ejido, Efraín Chan Uc, quien junto a una comitiva se reunió con el subsecretario de Gobierno, 
Carlos Buenfil Amaya, los quejosos, entre ellos Guadalupe Barrera Suárez y Mateo Velázquez 
Jiménez, denunciaron que los ‘laguneros’ se han apoderado y devastado un tercio de las 16 mil 
hectáreas de reserva forestal que les pertenece, desde hace casi una década, y ninguna 
autoridad interviene para solucionar la problemática. “Tenemos todos los planos y la carpeta 
básica cuando el Presidente de la República decretó al ejido Cinco de Febrero. Hemos 
demandado y no nos responden, a pesar de que están las pruebas de que el terreno nos 
pertenece”, reprocharon, y agregaron que el Gobierno Federal los apoya con ocho mil hectáreas 
para conservar, pero no pueden ingresar por las amenazas de los ‘laguneros’. 
https://tribunacampeche.com/local/2022/01/25/solapan-semarnat-y-profepa-tala-ilegal/ 
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Sierra de San Miguelito, entre amparos y burocratización (Astrolabio, Victoriano Martínez, p. 
web). 
Martes 25 enero 2022 
A 43 días de que se publicó el decreto que crea el Área Natural Protegida de la Sierra de San 
Miguelito (ANPSSM) los efectos esperados parecen estar muy lejos de los que una determinación 
de tal trascendencia tendría que provocar, tanto en contra como a favor. Del lado de los 
desarrolladores inmobiliarios, quienes se consideran los más afectados, y de los comuneros y 
ejidatarios con intenciones de vender sus tierras para nuevos fraccionamientos, la anunciada 
lluvia de amparos contra el decreto lleva apenas un chubasco de 22 amparos detectados en seis 
de los ocho Juzgados de Distrito. De acuerdo con un seguimiento a las listas de acuerdos de los 
ocho Juzgados, sólo en cinco de esos 22 amparos se han decretado suspensiones para los actos 
reclamados con la aclaración de que “siempre que éstos pudieran tener como consecuencia de 
manera inequívoca, la privación total o parcial, temporal o definitiva de la propiedad, posesión o 
disfrute de sus derechos agrarios”. 
https://www.astrolabio.com.mx/sierra-de-san-miguelito-entre-amparos-y-burocratizacion/ 
 
Ejidatarios de Champotón denuncian despojo de tierras (La Jornada, Lorenzo Chim, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Campeche. - Campesinos del ejido 5 de Febrero, municipio de Champotón, se plantaron ayer por 
varias horas en el palacio de gobierno para exigir la intervención de la mandataria Layda Sansores 
San Román a fin de frenar el despojo de 5 mil hectáreas de sus tierras y las agresiones de 
ejidatarios de Laguna Grande, municipio de Escárcega, a quienes acusan de tala ilegal y de 
operar más de 200 hornos clandestinos para producir carbón, con la complicidad de la Secretaría 
del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa). Efraín Chan Uc, comisario del ejido 5 de Febrero; Guadalupe Barrera Suárez 
y Mateo Velázquez Jiménez denunciaron que los “laguneros” han devastado un tercio de las 16 
mil hectáreas de reserva forestal que les pertenecen desde hace casi una década, y ninguna 
autoridad ha intervenido. “Tenemos todos los planos y la carpeta básica de cuando la Presidencia 
de la República decretó el ejido 5 de Febrero. Hemos presentado demandas y no nos dan 
respuesta, a pesar de que están las pruebas de que el terreno nos pertenece”, reprocharon. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/25/estados/ejidatarios-de-champoton-denuncian-
despojo-de-tierras/ 
 
Publica Sedatu segundo aviso de expropiación de predios en QRoo (La Jornada Maya, 
Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) publicó este 
lunes 24 de enero en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el segundo aviso de expropiación 
de 198 predios en el estado de Quintana Roo como parte del proyecto Tren Maya.  
Se trata de la declaratoria de Causa de Utilidad Pública relativa a dos millones 410 mil 107.72 
metros cuadrados de propiedad privada, ubicados en los municipios de Benito Juárez, 
Solidaridad y Puerto Morelos, que serán destinados para la construcción de obras de 
infraestructura pública relacionadas con el proyecto federal. El 17 de enero pasado se realizó la 
primera publicación y esta segunda es parte de lo que indica la declaratoria, que señala: 
“notifíquese personalmente a los titulares de los bienes y derechos, en el domicilio que de ellos 
conste en el expediente correspondiente.  
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En caso de ignorarse quiénes son los titulares o bien se desconozca su domicilio o localización, 
efectúese una segunda publicación en el Diario Oficial de la Federación y en el periódico de 
mayor circulación de la localidad de que se trate, conforme a lo establecido en el artículo 
Segundo fracción II de la Ley de Expropiación”. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/188742/publica-sedatu-segundo-aviso-de-
expropiacion-de-predios-en-quintana-roo 
Información relacionada: 
 

- PUBLICAN EL SEGUNDO AVISO DE DECRETO DE EXPROPIACIÓN: Sedatu 
continúa el proceso para expropiar predios para el Tren Maya en Quintana Roo 
(Noticaribe, redacción, p. web). 

Lunes 24 enero 2022 
La Federación avanza en su proceso de expropiación de predios en Quintana Roo en los 
municipios de Benito Juárez, Puerto Morelos y Solidaridad, al publicar hoy por segunda vez la 
“Declaratoria de Causa de Utilidad Pública relativa a 2 millones 410 mil 107.72 metros cuadrados 
de propiedad privada”. Lo anterior fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) en su 
edición de hoy, donde señala que estos predios serán destinados para la construcción de obras 
de infraestructura pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya. La publicación sigue a la 
primera, efectuada el 17 de enero, y obedecen al protocolo legal para consumar la expropiación 
de estos predios, supuestamente “concertada” con sus propietarios, de acuerdo al presidente. 
https://noticaribe.com.mx/2022/01/24/publican-el-segundo-aviso-de-decreto-de-expropiacion-
sedatu-continua-el-proceso-para-expropiar-predios-para-el-tren-maya-en-quintana-roo/ 
 
"No levantaremos el bloqueo hasta que nos paguen", ejidatarios de Jiquipilas (El 
Heraldo de Chiapas, Marcos Ramos, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Un grupo de más de 50 personas entre hombres y mujeres de diversos ejidos, por enésima 
ocasión bloquearon la carretera de paga Coita-Arriaga, el motivo, la falta de pago de sus tierras 
que se ocuparon para el paso de la vía de comunicación particular. Uno de los afectados, Don 
Rolando del ejido Sinaloa, dijo que ya están cansados de tantas reuniones, tantas mesas de 
trabajo, tantas minutas firmadas y no llegar a nada, ellos lo único que buscan es el pago de sus 
terrenos y nada más. “ya tenemos una sentencia ganada por parte de tribunal agrario donde 
dice que nos deben de devolver las tierras a los afectados, pero como eso no se puede porque 
ahí pasa la carretera, queremos que nos paguen, que nos indemnicen, no queremos hablar con 
ningún funcionario que solo nos venga a decir mentiras y volver a quedar en lo mismo, en nada, 
y mientras eso no suceda, no nos vamos a mover de acá”, dijo un afectado. 
Los ejidatarios dicen que, a más de 15 años de pleito, no han logrado nada, el ejido Sinaloa inició 
un juicio, el mismo que fue ganado, pero nadie les ha pagado nada, ellos exigen a quien le 
competa que pague las tierras ocupadas con costos actualizados. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/no-levantaremos-el-bloqueo-hasta-
que-nos-paguen-ejidatarios-de-jiquipilas-7774172.html 
 
Con vivero, conservarán 2 millones de especies del Lago de Texcoco (Angulo 7, Redacción, 
p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
La Conagua informó que se logró una producción de 2 millones de ejemplares de distintas 
especies en el vivero del parque Ecológico Lago de Texcoco, lo que ha permitido continuar con 
la reforestación de los cinco polígonos que forman parte de este proyecto.  
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Estas acciones permitirán la recuperación ambiental del Lago de Texcoco, así lo dio a conocer la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) a través de un video publicado este 24 de enero sobre 
los avances en la construcción del parque ecológico en esa zona. 
En diciembre de 2021, la titular de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 
González, informó que se busca declarar la zona como área natural con el propósito de proteger 
a 678 especies que habitan el lugar, de las cuales 107 son endémicas, y cuidar las 250 mil aves 
migratorias que llegan a la zona. Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó 
que con este parque se busca que 14 mil hectáreas sean declaradas reserva ecológica. 
https://www.angulo7.com.mx/2022/01/24/con-vivero-conservaran-especies-del-lago-de-
texcoco/ 
 
De tribunas y tribunos (Quadratin Michoacán, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, Columna de Opinión, 
p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
El ser humano como animal político ha tenido siempre la necesidad de comunicarse de manera 
directa con sus iguales. Quizás desde la antigüedad se contaba con al menos una piedra o 
montículo de dimensiones adecuadas para que el líder se dirigiera a los demás, llamémosle así, 
correligionarios. Si bien en aquellos momentos más remotos de la humanidad era menester 
ponerse de acuerdo para reproducirse y sobrevivir, con el paso de los años fue evolucionando y 
perfeccionando la manera de la comunicación tanto verbal como escrita y simbólica. 
Dando un gran salto en el tiempo, el uso de las tribunas como espacio para comunicar ideas a 
una colectividad se usaban en fechas o efemérides muy marcadas. Luego entonces la 
reproducían a los demás los heraldos, “los vozmedianos” y pasado mucho más el tiempo, la 
prensa escrita y la radio y a últimas fechas la televisión. Pero las tribunas estaban muy acotadas 
en espacios y fechas precisas.  
La revolución tecnológica, “las benditas, duritas y blanditas redes sociales” son también una 
tribuna, con sus riesgos propios de hablar como cuando se está en una cantina con tres tequilas 
entre pecho y espalda. Sin quitar desde luego las cabinas de radio y televisión, que antes se 
encontraban destinadas a algunos cuantos actores políticos. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/opinion-gonzalo-gabriel-estrada-cervantes-5/ 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Ejidatarios están desesperados por rezago en juicios; no pueden comprobar 
propiedad: CCC (La Jornada de Oriente, Guadalupe de la Luz Gante, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Tlaxcala. - Debido a que en el Tribunal Agrario no se ha regularizado la atención, ejidatarios 
tlaxcaltecas “están desesperados” porque los juicios de controversias, disputas de parcelas o 
sucesión intestamentaria siguen sin sentencia y, por tanto, no pueden demostrar que son 
dueños de la tierra, aseveró Edilberto Castillo Castillo, dirigente estatal de la Central Campesina 
Cardenista (CCC). Dijo que a raíz de la pandemia de Covid-19 continúa restringida la labor y que 
la atención es a través de citas o de manera virtual, por lo que al no tener acceso directo como 
anteriormente, en este momento se desconoce la cifra exacta de asuntos en los que la CCC 
brinda acompañamiento.  
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“Tenemos sentencias pendientes desde 2019, ya es enero de 2022 y no salen porque hay mucho 
trabajo y los tribunales no tienen personal suficiente, los pobres secretarios tienen audiencias y 
acuerdos todos los días”, expuso. 
Esta situación es en agravio de las personas, ya están desesperadas porque son temas que se 
pueden resolver en uno o dos meses, pero no en años, de ahí que siguen a la espera de una 
resolución; mientras –añadió- el gobierno federal destina más recursos para otros rubros. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/ejidatarios-estan-desesperados-por-rezago-
en-juicios-no-pueden-comprobar-propiedad-ccc/ 
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